



Más leña seca y norma secundaria son el factor común de candidatos

ELECCIONES. Las 5 cartas a la gobernación regional fueron consultados por materias ambientales de mayor connotación, que son la contaminación de los ríos y el uso de leña, donde en general acuerdan la continuidad del uso de leña y fortalecer la fiscalización del Rahue y el Damas.

Paola Rojas Mendoza
paola.rojas@australosorno.cl

Dentro de los grandes problemas ambientales que afectan a la comuna, sin duda está el uso de la leña y la contaminación de los ríos Rahue y Damas, por lo que los candidatos a ocupar el cargo de gobernador regional se refirieron sobre cómo abordarán estas complejas temáticas en el caso de salir electos.

Aumento de la disponibilidad de leña seca y la regulación de este elemento como combustible, además de la concreción de la norma secundaria para los ríos de la ciudad y el fortalecimiento de las fiscalizaciones en ambas materias, son los puntos en que coinciden los cinco postulantes al mayor cargo de elección popular en la región, que se disputará en las elecciones del 26 y 27 de octubre.



CLAUDIO PÉREZ, PARTIDO LIBERAL.

“Crearemos una unidad de apoyo dedicada a analizar las aguas vertidas, cuando las sanitarias notifiquen que los niveles de lluvia han colapsado los alcantarillados”.



PATRICIA RADA, FRENTE AMPLIO.

“Este estudio confirma la necesidad de una normativa más estricta y que en el futuro permita tomar decisiones preventivas y también sancionatorias. De ser electa, seguiremos invirtiendo en el cuidado del medio ambiente”.



ALEJANDRO SANTANA, CH. VAMOS.

“A mediano plazo debemos transitar hacia su reconocimiento como combustible. Al mismo tiempo, debemos diversificar la oferta de otras fuentes de calefacción, con energías bajas en contaminantes”.



NATACHA RIVAS, PSC.

“El costo es mucho menor que tener aguas contaminadas, que van ensuciando todo el resto de la ribera y consideremos que hay muchos pequeños agricultores que riegan con ellas”.



CLAUDIA REYES, REPUBLICANOS.

“Hoy en jornadas muy intensas de lluvias en Osorno y en las principales ciudades de la región, lamentablemente las aguas servidas y las aguas lluvias se mezclan, porque van literalmente al mismo tubo”.



(viene de la página anterior)

governador regional por ChileVamos, Alejandro Santana, en relación al tema del uso de la leña en la zona, se manifestó a favor de continuar con la utilización de este recurso para la calefacción.

“Aplicando realismo del universo de la población y la real capacidad de tránsito inmediato, a otras formas de calefacción, somos partidarios de que la gente pueda seguir usándola, por razones sociales, culturales y económicas”, dijo.

No obstante, el candidato de ChileVamos explicó que para mantener el uso de este elemento, es necesario incentivar la utilización de leña seca y aumentar su oferta, apoyando proyectos de secado, ya sea a través del Gobierno Regional u otros organismos como el Servicio de Cooperación Técnica (Sercotec), por ejemplo.

“A mediano plazo debemos transitar hacia su reconocimiento como combustible. Al mismo tiempo, debemos diversificar la oferta de otras fuentes de calefacción, con energías bajas en contaminantes y competitivas en costos, tal como el pellet”, sostuvo.

En cuanto a la recuperación de los ríos de la comuna, Alejandro Santana se enfocó en concretar la implementación de una norma secundaria, apoyada por un trabajo mancomunado de la sociedad.

“Existen gran cantidad de informes de distintas fuentes, que dan cuenta de la contami-

nación de ambos ríos. El diagnóstico está hecho, por eso soy partidario de pasar a la acción. En ese sentido, creo que la norma secundaria entregará a la autoridad las herramientas para comenzar a recuperar ambos ríos, tarea prioritaria a la que deben integrarse todos los actores, la comunidad, los privados y las universidades. Para avanzar en esta misión se requiere el apoyo de todos los sectores”, expresó Santana.

INNOVACIÓN EN RÍOS Y LEÑA

En tanto, la candidata a gobernadora por el Partido Social Cristiano, Natacha Rivas, postuló que en su opinión el tema de la leña pasa por la organización y voluntad de las autoridades.

“Si bien es cierto somos la segunda o tercera ciudad más contaminada por la leña, es porque no se han desarrollado realmente los proyectos de secado de leña y de fiscalización de secado de leña. Nosotros tenemos una cultura de la leña, las cocinas a leña tienen múltiples funciones, se usan como calefactores, como secadores de ropa y para cocinar, donde se ahorra el costo de una cocina eléctrica o a gas y, más encima, podrían hacerse proyectos interesantes, como se hacía antaño, de colocar calderas, con lo que tendrían calefacción central muchas casas”, manifestó.

En relación a la contaminación de los ríos Damas y Rahue, la candidata por el Partido Social Cristiano señaló que se deben considerar nuevos siste-



LA DISPONIBILIDAD DE LEÑA SECA ES UNO DE LOS GRANDES PROBLEMAS PARA MEJORAR LA CALIDAD DEL AIRE.

mas, como por ejemplo la limpieza a través de la introducción de bacterias que consumen todos los desechos que se arrojan, incluso fecas, con un sistema de decantación con dos estanques para que devuelvan las aguas limpias.

“Aquí debe existir una fiscalización con una orden perentoria de que si no cumplen en un mes el plazo de haber hecho la descontaminación y los pozos de descontaminación que corresponden a las empresas que están tirando los riles y los contaminantes al Damas y al Rahue, deben ser cerradas, así como se hizo con la celulosa en San José de la Mariquina”, sentenció.

Natacha Rivas añadió que para apoyar la labor de fiscalización, el Gobierno Regional deberá adquirir tecnología co-

mo drones para observar permanentemente las aguas.

“El costo es mucho menor que tener aguas contaminadas que van ensuciando todo el resto de la ribera y consideremos que hay muchos pequeños agricultores que riegan con ellas, así también podríamos aumentar proyectos de turismo en la zona”, indicó.

MAYOR REGULACIÓN

También la candidata por el Partido Republicano, Claudia Reyes, coincidió en que la leña es parte del arraigo de la región, por lo que cualquier cambio en esta materia debe ser a largo plazo. Requiere de esfuerzos de regulación, fiscalización y sobre todo de generación de oferta de leña seca, con acceso amplio para toda la población, en precio y condicio-

nes favorables.

“Por eso no soy partidaria de ninguna prohibición del uso de ese combustible”, enfatizó.

Asimismo, apuntó a revisar la efectividad del plan de descontaminación de Osorno, sobre todo si se pretende llevar esta iniciativa a gran parte de la región.

“Una de las bases de ese plan es que la gente use leña seca, sin embargo, ninguno de los gobiernos que han intervenido en esta materia ha logrado que se genere la oferta necesaria para que la gente de Osorno no emplee leña húmeda; por lo que las autoridades deberán explicar cómo pretenden crear la oferta necesaria de leña seca que alcance para Osorno y el resto de las comunas”, expresó.

Con respecto a los ríos, la

candidata indicó que busca liderar un programa que reúna los estudios existentes y otros que sean necesarios levantar para analizar su situación, para generar proyectos de infraestructura para la recuperación de estos cauces.

Destacó también la intervención que hace la Red Ambiental Ciudadana para alertar situaciones de peligro, pero al mismo tiempo, señaló que al llegar a la Gobernación fortalecerá el rol fiscalizador de la Autoridad Sanitaria, buscando que dicha entidad cuente con los recursos para cumplir con sus tareas.

“Igualmente me preocupa que en 2024 no se esté cumpliendo la legislación que entrega la tarea de hacerse cargo del control y recolección de las aguas lluvias al Ministerio de Vivienda (Minvu) y el Ministerio de Obras Públicas (MOP), que data de 1997. Hoy, en jornadas muy intensas de lluvias en Osorno y en las principales ciudades de la región, lamentablemente las aguas servidas y las aguas lluvias se mezclan, porque van literalmente al mismo tubo, colapsando el sistema y produciendo peligro sanitario, daños y molestia a los habitantes de las distintas ciudades”, explicó.

Claudia Reyes recordó el drama que viven las familias a orillas de los ríos, quienes aún no cuentan con agua potable y sacan el recurso del cauce, que muchas veces puede estar contaminado.

CS